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可考慮增提委會民主成分
公司或團體票改個人票 次輪政改諮詢可討論

香港文匯報訊（記者 李自明）特區政府與學聯日前就香港政改進行首次對話，特區行政

長官梁振英在此對話前接受美聯社、路透社等4間外國通訊社訪問，明確指出香港在2017

年的特區行政長官普選中不會有「公民提名」，但首次提到特區政府可考慮將提名委員會

的組成方法，由公司或團體票改為個人票，各界可在第二輪政改諮詢階段討論。

特區政府釋出善意，於前晚與
學聯展開政改對話，但學聯

卻堅持違法「公民提名」，甚至要
求人大常委會撤回香港政改決定。
梁振英日前在雙方對話前接受外國
通訊社訪問時重申，2017年特首普
選不會有「公民提名」，但就如何
選出具廣泛代表性和更民主的
1,200人提名委員會，則有討論空
間。
他在訪問中又首次提出特區政
府可考慮以個人票取代公司票或
團體票，以提高提名委員會的民
主成分，各界可於第二輪政改諮
詢階段作出討論。

「廣泛代表性」不是「鬥人多」
就梁振英日前接受外國傳媒訪

問時，談到特區行政長官普選
時，一個有「廣泛代表性」的提
名委員會不是「鬥人多」，否則
會令政策向部分人傾斜，特區政
府昨日發表聲明，強調香港基本
法要求特首須兼顧各界別、各階
層需要，梁振英在日前的訪問中
表示，香港基本法的設計是行政
長官要兼顧各階層需要，不可偏
廢，故選舉制度的設計要求「均
衡參與」。

政策扶貧紓困 證重視基層
聲明續指，梁振英在訪問中提
到他在2011年至2012年參選期間
的經驗，並以體育界為例，指該
界別人數雖然不多，但卻是選舉
委員會內一個重要組別，自己多

次與體育界座談，了解他們的需
要。因此，將來提名委員會由四
大界別組成，兼顧各階層、各界
別，而不僅是人數眾多的階層或
界別的需要。
聲明強調，梁振英在會見外國媒

體時，肯定了香港的收入差距是本
港的問題之一，並多次提及今屆特
區政府的五大政策，其中扶貧、老
齡化、房屋等三個政策範疇都和改
善基層生活息息相關。今屆政府重
設扶貧委員會、首次設立貧窮線
等，在在證明本屆政府對基層市民
生活的重視。

港人耐性無幾 清場看情況
梁振英前晚在訪問中被問及「佔

領」行動時表示，解決「佔領」問

題的其中一個障礙，是示威者之間
對如何結束行動欠缺共識。至於何
時清場，他說港人的耐性已所餘無
幾，清場要視「佔領區」的現場情
況，但強調特區政府有責任防止及
停止衝突發生，警方在有需要時就
會有所行動，又指特區政府沒有收
到中央任何指示有關何時和如何清
場。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特首梁振英日前接受外媒訪問時提
到，如何擴大提名委員會的民主成分可在政改第二輪諮詢時討論，
政府可考慮以個人票取代公司票。有立法會議員昨日指出，特區政
府想方設法在全國人大常委會就香港特首普選的框架內，通過本地
立法處理有關建議，簡單可行，有利擴充民主成分。不過，有議員
則對此有保留。

葉國謙：可本地立法處理
民建聯立法會黨團召集人葉國謙昨日表示，有關建議可在本地立

法層面處理，做法可行，但要注意一些公司票的代表性質，不應一
刀切將所有公司票轉為個人票。
新民黨立法會議員田北辰認為，梁振英特別提出有關建議，可以

看到政府必須千方百計在人大框架內增加民主成分，以紓緩民情壓
力。目前，金融、保險和紡織界都可以擴闊選民基礎，表明可將公
司票擴大至董事票，做法並非不可行。被問及其他不同界別能否修
改，他認為要視乎其他界別會否以大局為重，配合民情改變，避免
再出現類似佔領行動的發生。
不過，「真普選聯盟」召集人鄭宇碩昨日在接受電台訪問時稱，

特首選舉的提名門檻是關鍵，除非特首候選人的出閘門檻維持八分
之一的提名門檻，否則提委會以個人票取代公司票的建議，只是
「小修小補」，而在現有四大界別框架及絕大多數的提名機制下，
無法改變建制陣營控制選舉的形勢，看不到政府釋出善意。
民主黨立法會議員單仲偕亦稱，有關建議未能回應「佔領」者的訴
求，認為應該取消人大常委會就政改設下的限制。

香港文匯報訊（記者
鄭治祖）因應香港反對派
堅持「佔領」，已嚴重影
響香港市民生活，港區全
國人大代表昨日發表聲
明，指「佔領中環」行動
已近失控。香港年輕一代
在充滿機遇的時代中成
長，將來為香港當家作
主，參與國家發展建設，
實現民族偉大復興，故呼
籲在街頭上的青年人遠離
非法、遠離暴力，盡快離
開街頭，返回校園正常學
習、工作和生活。

有序發展民主
讓市民安居樂業
港區全國人大代表在昨

日的聲明中指出，香港回
歸祖國17年來，在香港基
本法和「一國兩制」方針
下，香港的資本主義生活
方式保持不變，一直保持
繁榮穩定，是舉世公認的
世界最自由經濟體。2014
年8月31日全國人大常委
會決定香港可在2017年
普選行政長官，是踏出香
港一人一票普選特首的第
一步。有序地發展民主，
讓市民安居樂業，是包括
絕大多數香港市民在內的
所有中國人的共同願望。

「佔領」近失控
威脅和平挑戰法治
他們呼籲市民珍惜香港

幾代人辛勤努力的成果，
讓香港的政制和經濟發展
向前邁進。最近，標榜
「愛與和平」的「佔領中
環」行動已近失控，非法
霸佔道路，影響市民正常
生活，甚至有激進分子不
斷衝擊警方，嚴重威脅和
平、挑戰法治。香港本是
世界上最安全的城市之
一，盡速恢復正常社會秩
序，這是所有愛護香港的
市民的合理訴求。
他們並強調，支持和

讚賞香港警隊嚴正執
法，維護公共秩序，保
護市民生命與安全。守
法一直是香港文明社會
的表現，也是香港的核
心價值之一。「法治是
我們全體市民的權利和
自由的根本保障，是香
港社會賴以成功、繁榮
發展的重要基石。」

他們指出，「年輕一代在充滿機遇的
時代中成長，將來為香港當家作主，參
與國家發展建設，實現民族偉大復興，
這是我們的願景。我們真誠地呼籲還在
街頭上的青年人們，請你們遠離非法、
遠離暴力，盡快離開街頭，返回校園正
常學習、工作和生活吧！」

香港文匯報訊（記者 鄭治祖、李自明、馮晉研）特區
政府與學聯日前展開首輪對話，當局承諾將會向中央提
交「民情報告」，並成立平台討論未來的政制發展問
題。香港社會各界昨日指出，全國人大常委會有關香港
政改問題所作的決定，是一個嚴肅的決定，不會修改，
作為負責任的政府，定要遵從香港基本法及全國人大常
委會的決定辦事，但特區政府既已回應了民間的訴求，
希望學生細心思考，盡早結束「佔領」，並盡快與特區
政府開展第二次對話。

林煥光：政府已作兩大讓步
行政會議召集人林煥光昨日指出，特區政府已提出向中

央提交「民情報告」，並成立多方平台討論政改，已作出
了兩大讓步，回應了民間訴求，希望學生細心思考，「佔
領」者和學生可以盡早和平及有尊嚴地退場，不要影響社
會運作，並希望雙方盡快展開第二輪對話，商討如何令未
來提委會的組成更民主。

廖長城：普選特首政制跨越一大步
行政會議成員、資深大律師廖長城在接受本報訪問時強
調，香港基本法是香港的憲制性文件，香港政制發展只可
依據基本法推進，現時香港已經完成政改第一及第二步
曲，全國人大常委會並就香港政改作出決定，他看不到撤
回及改變人大決定的機會，「香港在殖民統治年代沒有民
主政制，反觀今日港人當家作主。2017年可以普選行政長
官，這是政制發展跨越的一大步。」
他續說，特區政府已積極回應了學聯的訴求，「（特區
政府不可能扮駝鳥不面對。特區政府設立溝通諮詢平台，
並提出向港澳辦提交『民情報告』，這是積極回應。雖然
報告不能納入五步曲憲制框架，但可作政制發展參考。政
制發展不單止是2017年行政長官選舉，還有隨後的立法會
選舉。」
廖長城強調，行政長官選舉辦法仍有好多商討空間，包
括將四大界別的公司及團體票改為個人票、調整界別席
位、新增界別組別等，「提名委員會是社會縮影，四大界
別的均衡參與，保持了香港繁榮穩定。任何人都有平等機
會給予提名委員會提名，再由500萬名選民普選產生，這
是先追求『質的民主』再追求『量的民主』。」

羅范：要人大撤回決定不切實際

行政會議成員羅范椒芬坦言，期望人大撤回政改決定
是不切實際，希望學生明白人大是經過透徹考慮，並評
估過香港反應才作決定，不會推翻有關決定。既然特區
政府已經釋出善意，包括考慮向中央提交「民情報
告」，及構建政改多方平台，相信大家未來會有更多溝
通及細節落實，希望學生可以撤離「佔領」地方，通過
對話解決問題。

張志剛：政府最初報告無錯漏
行政會議成員張志剛指出，特區政府最初提交的報告沒
有出錯及遺漏，因此要求當局向人大常委會提交補充報告
是不可能的，但特區政府已切實回應了「佔領」者，下一
步應由學聯回應，無論街上有多少人願意聽，都應該宣布
「佔領」完結，繼續「佔領」就是擾民。

劉兆佳：民情報告可反映民意訴求

全國港澳研究會副會長劉兆佳在接受傳媒訪問時表示，
特區政府可以在民情報告中簡單列出「佔領」事件發生的
背景，及事件中反映的民意訴求。雖然民情報告不能改變
人大決定，但會令特區政府日後設計具體方案時，中央可
能願意提供更大空間，增加人大框架中選舉過程的民主步
伐。

葉國謙：為學聯設「下台階」
民建聯立法會黨團召集人葉國謙認為，政府已同意提交
「民情報告」，為學聯設「下台階」，希望學聯予以考慮。

林健鋒：首輪對話是好開始
經民聯副主席林健鋒表示，首輪對話是一個好開始，大
家都真誠表達意見，特區政府已表明考慮向中央提交「民
情」報告，「提供了一把梯」，希望有第二輪、第三輪對
話，在香港基本法框架下，收窄分歧，建立共識。

香港文匯報訊（記者 馮晉研）政府與學聯對話被視
為打破「佔中」僵局的契機，數名大專院校校長昨出席
一個大學教育論壇時均表示，雙方對話有建設性，且能
互相尊重，但相信若要實質解決問題，未來需要更多的
對話機會，並指若學生因「佔中」自首，會盡力提供協
助。

沈祖堯：政府釋出善意
中文大學校長沈祖堯昨日表示，對話是好開始，政府

有釋出善意，並提出一些可能性，而學生有準備，表現
成熟，反映雙方有誠意。不過，他認為，一次的對話最
多只能各自表述意見，未必能解決所有問題，希望雙方
能展開多輪對話，實質解決問題。他又指，現時有近九
成大學生照常上課，估計學生是下課後才參與「佔
領」。

馬斐森冀雙方續交換意見
香港大學校長馬斐森認為，對話有建設性和合理的討
論，不過仍未能提出解決事件的方法，感到失望，故期望

雙方可以繼續交換意見。有學生代表稱計劃就「佔中」一
事自首，他希望政府可以寬大處理，港大會提供法律意見
和其他援助。

陳繁昌：學生要考慮人身安全
被問到學生應否撤離，香港科技大學校長陳繁昌指，明

白學生欲表達理想，但人身安全問題同樣重要，撤離與否
交由學生決定；若參與「佔領」的學生自首，該校會依法
盡力提供協助。
八大校長會召集人、嶺南大學校長鄭國漢表示，政府與
學聯的對話順利，能做到互相尊重，至於主持對話時要求
學聯就某些事情澄清，目的是讓彼此了解各自的觀點，已
跟足工作指引，而事先已獲雙方同意，並非故意為難學
聯，也沒有超越主持的角色。

鄭國漢：學生重返校園是正途

在教育論壇上，鄭國漢在回應觀眾問及大學應如何引導學
生爭取民主時笑言問題難答，「校長不同意學生似乎不可接
受」，他強調大學是容許不同意見交流的地方，但「佔中」
已對社會構成嚴重影響，學生在爭取訴求的同時，亦應深思
會否影響他人生計，而學業與人身安全均是重要考慮；由於
不能保證「佔中」者會否被清場，或者「佔中」本身會否演
變成暴亂，相信學生重返校園是正途。

唐偉章：開明社會應尊重他人意見
香港理工大學校長唐偉章表示，開明的社會應有足夠的

空間容納他人的看法，在表達一己立場之餘，並應尊重他
人意見。
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■各界認為政府既已回應了民間的訴求，故學生應盡早結束「佔領」，再開展第二次對話。圖為在旺角佔領區，警員面
對手持大聲公的示威者仍表現克制。 曾慶威 攝

特首
接受外媒訪問：

各界指政府已回應訴求「佔領」應盡早結束


